

El Eco de Cartagena.

Año XXV.

DIARIO DE LA NOCHE

NUM. 7075.

Preios de suscripción.

CARTAGENA, un mes, 2 pesetas; tres meses, 6 id.—PROVINCIA, tres meses, 8 50 id.—EXTRANJERO, tres meses, 11 25 id.
La suscripción empezará á contarse desde 1.º y 16 de cada mes.

Números sueltos 15 céntimos.

REDACCIÓN, MAYOR, 24.

Condiciones.

El pago será siempre adelantado y en metálico ó letras de fácil cobro.—La Redacción no responde de los anuncios, remitidos y comunicados, conserva el derecho de no publicar lo que recibe, salvo el caso de obligación legal.—No se devuelven los originales.

Anuncios á precios convencionales.
ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24.

MARTES 3 DE MARZO 1895.

EL VIAJERO EXPLORADOR DE AFRICA. MANUEL IRADIER BULFI.

La ciudad de Vitoria, representada por sus elementos más ilustrados, dió ayer un gran banquete á su distinguido hijo el joven é intrépido explorador de Africa D. Manuel Iradier Bulfi, que acaba de regresar de su segunda expedición al Gran Continente. La idea de honrarle con esta manifestación, por lo mucho que él honra con sus trabajos científicos al pueblo que le vió nacer, fué acogida con entusiasta complacencia en la capital de Alava, y estarán, por lo mismo, representados en el banquete cuantos centros literarios y de cultura existen en ella, así como la prensa toda y las corporaciones populares.

El viajero vitoriano cuenta hoy poco más de treinta años. Aun estudiaba en el Instituto, cuando impulsado por su decisión científica y por su pasión de viajero, fundó la asociación de escolares La Joven Exploradora, dedicada á recorrer la provincia y estudiar su geología, su fauna, su flora y sus tradiciones. A fines de 1866, dió ante multitud de personas ilustradas una notable conferencia, proyectando un plan de exploración á través del Africa, que él se propuso realizar con sus propios recursos.

Tenia entonces unos 14 años y era también la edad de sus animosos compañeros de Instituto, miembros de la Sociedad viajera, muchos de los cuales son hoy distinguidos catedráticos. Los futuros exploradores, dirigidos por Iradier, se ejercitaron en emprender curiosas excursiones por los valles y montañas de Alava, mientras preparaba su gran viaje. En los años del 69 al 74 terminó su carrera de Filosofía y Letras, hizo de tenidos estudios acerca del Africa, fundó definitivamente la Sociedad La Exploradora, con la cooperación decidida de sus compañeros; constituyó una notable biblioteca de viajes; consultó con el insigne viajero H. Stanley sobre las expediciones africanas, y lo que fué siempre una especie de ilusión de una cabeza joven para todos sus amigos y para todo Vitoria, se trocó en realidad, al ver partir á Iradier para nuestras posesiones del Golfo de Guinea, en el otoño de 1874.

La intrepidez del joven escolar admiró á cuantos le conocían, y mucho más al saber que se había casado antes de partir, y que su animosa y dignísima señora iba á acompañarle en su expedición.

Iradier se dirigió á Corisco en el Golfo de Guinea, recorrió los islotes de Elobey, la isla de Corisco, el país de las Vengas, en el continente, el

cabo de San Juan, los territorios del río Aye, las costas de la zona española de ambas orillas de la desembocadura del río Muni, el país de los Itesús y el río Utongo, las cordilleras Palavipe y otras del interior, y llegó hasta Ba, en la región de Esonga, habiendo efectuado una excursión de 4.013 millas ó sean 4.876 kilómetros en ochocientos treinta y cuatro días, durante los años de 1875 á 1877.

Iradier, que como buen geógrafo es excelente físico y naturalista, recogió curiosísimos datos relativos á la topografía de aquellos países, á la extensión del territorio español en ellos, á la meteorología, producciones, costumbres, lenguajes, comercio, creencias y enfermedades. La Sociedad Geográfica de Madrid, publicó en 1878 un notable folleto acerca de esta expedición, con el título de *Fragmentos de un diario de viajes de exploración*, debido á la pluma de Iradier, é ilustrado con excelentes mapas, hechos con arreglo á sus planos, «perfectamente dibujados», según la expresión del sabio geógrafo Sr. Coello.

Vuelto á Vitoria con nuevos animos para otras expediciones empezó á publicar en 1880 el «Boletín de la Exploradora», del que han salido á luz tres tomos.

Emprendió también la publicación de su primer Viaje, dedicado á su hija Isabela, nacida y muerta en el continente africano. Bajo su dirección, la Sociedad Geográfica Vitoriana adquirió gran vuelo, llegando á figurar en ella todos los entusiastas de Iradier y muchos viajeros extranjeros. Dedicado al estudio sin descanso, dió notables conferencias en el Ateneo de Vitoria, del cual fué secretario, tomó parte en los estudios del importantísimo ferrocarril de Estella á Vitoria y durante que para fortuna de la provincia, logrará construir en breve el emprendedor Joaquin Herran, publicó numerosos estudios particulares sobre el Africa, y asistió á varias sesiones de la Sociedad Geográfica de Madrid, en la que como geógrafo práctico, uno de los miembros más útiles y laboriosos. Firme en su propósito de estudiar el suelo africano partió de nuevo en Setiembre último, realizando una atrevida excursión, cuyos detalles no ha publicado todavía y cuyo plan no pudo completar, por haberse visto atacado de pertinaces dolencias.

A su regreso fué recibido en Vitoria con muy cariñosos honores, de parte del Ayuntamiento, del Instituto, del Ateneo y de todo el vecindario.

De notable espíritu de profana de fe en sus empresas y de verdaderas convicciones científicas, Iradier en lucha con las enfermedades ad-

quiridas en Africa, no doblega su cabeza ante los peligros y se propone de la ciencia y de los intereses españoles, tan intimamente ligados al porvenir del misterioso continente, en que cada día fija sus ojos con más atención la Europa entera.

La ciudad de Vitoria ha puesto de nuevo de relieve su especial cultura al honrar dignamente á su hijo, el entendedor y animoso viajero.—Ricardo Becerro.

(Del Liberal.)

AMETRALLADORA AUTOMÁTICA DE TIRO CONTINUO.

Mr. Heram Maxim, ha presentado al gobierno inglés una ametralladora de tiro continuo, que parece ser la última palabra del arte de matar. Es una especie de cañoncito reanudar, montado sobre un trípode y combinado de manera que se obtiene el retroceso producido por cada disparo. Esta fuerza, en vez de perderse como en un arma de fuego común, sirve para detener la cámara de tiro el cartucho vacío, é introducir en ella un nuevo que hace seguidamente su explosión.

La velocidad de los disparos puede graduarse á voluntad, hasta el máximo de 600 por minuto.

Un cuadro de tropas, en posesión de dos ó tres de estas ametralladoras, no tendrá seguramente mucho que temer de un enemigo que intente atacarlo cuerpo á cuerpo.

LA GUERRA DEL SUDAN.

Korti (cuartel general del ejército inglés del Sudan) 1.º.—Se esperan con grande ansiedad noticias de la columna mandada por el coronel Bradbury, la cual, como es sabido, marchaba sobre Abu-Hamed, siguiendo el curso del Nilo, y á cuyo punto debe haber llegado si no ha tenido contratiempo.

No ha sido posible encontrar á ningún indigena que se atreva á llevar un parte al jefe de dicha columna.

Las tribus se muestran cada vez más hostiles á los ingleses, mayormente después que éstos han destruido varias propiedades de aquellas por impedir que las áfrica el enemigo.

Espera que numerosos insurrecciones continúan manando sobre Abu-Hamed para socorrer á las fuerzas que ocupan dicho punto.

Ha ocurrido un combate de poca importancia, entre la tropa del Mudir de Dongola, adicto á los ingleses, y los rebeldes.

La acción se libró en medio del desierto. Los partidarios del seudo profeta, fueron derrotados.

Noticias generales.

De los espantosos crímenes cometidos en Pórtugos da cuenta ayer la prensa granadina.

Noches pasadas se introdujeron en casa de un matrimonio de bastante edad y de los más ricos de aquellas cercanías, avecindado en dicho pueblo, cuatro ó seis hombres, que sorprendieron en su alcoba al marido y á la mujer.

Momentos después, á ella la sacaron desnuda del lecho, obligándola á que los siguiera y guiara en el registro de la casa.

Cuando se apoderaron de cuanto hubieron á mano, la metieron un pañuelo en la boca, la cabeza en una funda de almohada, y en seguida la asfixiaron, sepultándola bajo toda la ropa que allí había.

Al marido lo dejaron atado y amordazado sobre la cama, y no lo mataron porque es ciego, y no había por consiguiente, peligro de que los conociera.

La suscripción nacional ascendía ayer á la cantidad de 3.741.965 ptas. 40 cénts.

Segun dice un periódico de Santander circulan muchas monedas falsas de dos pesetas por aquella ciudad.

El Tesoro de los Estados-Unidos está amagado de morir... de plétora. El día 11 de febrero último tenía los siguientes valores en cartera y en sacos: reserva, 145.928.866 pesos; neto en oro, 123.863.672, en plata 44.436.034, y en billetes, 16.098.478.

Nada halagüeñas son las noticias de Linares, pues la persistente y extraordinaria baja de los precios del plomo en el mercado de Londres, ha hecho suspender las labores en varias de las minas que hasta ahora habían podido resistir á duras penas los efectos de la crisis universal.

VARIEDADES

LA ULTIMA EN ROBOS.

Creemos que nuestros lectores nos agradecerán los siguientes curiosos detalles sobre una sociedad de ladrones internacionales.

El 4 de Enero último, á propósito del robo cometido en la calle de la Paz, en casa de M. Rodriguez, el «Gaulois» fué el primero en dar á conocer la organización de la sociedad internacional de ladrones (limited), cuya residencia está en Londres, y que opera, segura de la impunidad, bajo la protección de las leyes inglesas.

El robo de la avenida de la Opera dá carácter de actualidad á lo que entonces escribió.